



*Confederazione Mondiale Mornese Exallieve ed Exallievi delle Figlie di Maria Ausiliatrice*  
*Via Gregorio VII, 133 int.4/sc.B – 00165 Roma*  
*Tel.-Fax 06/39.37.51.31 – C.F. 97070250580*  
*Web [www.exalliefma.org](http://www.exalliefma.org)*

## **RAPPORT DE LA PRESIDENTE CONFEDERALE AU RAPPORT D'ACTIVITÉ DU SEXTENNAT 2015-2021**

Chers Présidents, chères Présidentes,

membres de la Confédération Mondiale Mornèse des Ancien/nés Elèves des FMA,

Je suis à la fin de ma présidence. Ce fut une expérience passionnante et stimulante. J'ai eu l'honneur et la charge de présider notre Association dans des années dramatiques pour l'Association elle-même, pour le monde et pour chacun de nous.

J'aurais aimé faire plus et mieux, mais je suis fière de laisser notre Association dans de meilleures conditions que je ne l'avais trouvée en 2015.

Ce rapport est différent de ceux que j'ai faits chaque année depuis 2015 pour l'approbation des budgets annuels... aujourd'hui, il appartiendra au nouveau Conseil Confédéral d'ébaucher les futurs programmes.

Mon rapport entend vous présenter, à vous, présidents des Fédérations membres, les principaux problèmes que nous avons affrontés ces dernières années, les résultats obtenus et ceux que nous devons encore atteindre.

J'ai divisé le rapport en trois parties :

- le premier est dédié à la rationalisation et à la simplification de l'Organisation centrale et périphérique et à la situation financière ;
- la seconde, à la vie associative : formation et communication ;
- la troisième, au renouveau de l'Association face aux défis du troisième millénaire.

### **1. Rationalisation et simplification de l'Organisation centrale et périphérique et situation financière**

Je me suis retrouvée à appliquer un nouveau Statut approuvé lors de la Vème Assemblée Ordinaire d'août 2015 qui, pour l'essentiel, ne présentait pas d'importantes modifications structurelles d'organisation sinon quelques changements dans les limites des mandats électifs et l'introduction des membres de droit de l'Institut avec le droit de vote ainsi qu'avec les indications pour la formation des statuts des Fédérations et des Unions.

En vertu de l'article 14.11 du Statut, qui précise les attributions des Conseillères Confédérales, il a été confié à chacune d'elles les Fédérations territorialement de leur compétence afin qu'elles puissent être l'intermédiaire avec le Conseil Confédéral et exercer en même temps des tâches spécifiques telles que la connaissance des Fédérations elles-mêmes, les activités de soutien et la participation à leurs événements, puis le rapport, au moins deux fois par an, sur les activités menées dans le domaine de compétence. Cela s'est produit ponctuellement, en présentiel, pendant les années qui ont précédé l'événement pandémique et récemment, en ligne.

La répartition des différentes Fédérations du monde aux différentes Conseillères est mise en évidence :

## Zones d'appartenance

### Conseillères Externes

<p><b>Marcela Aman America</b> Cono Sud</p>	<p>URU Uruguay PAR Paraguay CIL Chile ABA Argentina - Buenos Aires ABB Argentina - Bahia Blanca ARO Argentina - Rosario</p>
<p><b>Maria Carmen Castillon</b> America del Nord, Centro e Caraibi</p>	<p>ANT - Antille CAM – Centro America Nord CAR – Centro America Sud CND - Canada HAI - Haiti MME – Messico Mexico MMO – Messico Monterrey SUA – Stati Uniti Est SUO – Stati Uniti Ovest</p>
<p><b>Magali Saavedra</b> America Paesi Bolivariani</p>	<p>CMM - Colombia BOL - Bolivia CBC – Colombia Bogotà CBN – Colombia Bogotà CMA - Colombia ECU - Ecuador PER - Perù VEN - Venezuela</p>
<p><b>Note Wongpradu</b> <b>Manasawee</b> Asia Oriente</p>	<p>THA - Thailandia VTN – Vietnam GIA - Giappone FIL - Filippine CMY – Cambogia- Myanmar</p>
<p><b>Estima Maranhão M. Ines</b> America Brasiliana</p>	<p>BBH - America Belo Horizonte BCB - Brasile Cuiabà BCG - Brasile Campo Grande BMA - Brasile Manaus L.V. BMT - Brasile Manaus S.T. BPA - Brasile Porto Alegre BRE - Brasile Recife BRJ - Brasile Rio De Janeiro BSP - Brasile San Paolo</p>

<p><b>Mutita Clotilde</b> Africa</p>	<p>AFC - Africa Centrale RDC – Congo Guinea-Congo Brazzaville-Camerun (francese) AFE - Africa Est - Kenya - Ruanda – Tanzania (francese) AFM - Africa Meridionale AFO - Africa Ovest Mali-Togo-Benin-Costa d'Avorio (francese) AEC – Africa Equatoriale (francese) MDG – Madagascar (francese)</p>
<p><b>Ana de Lurdes Cala</b> Mozambico</p>	<p>MOZ – Mozambico (Inglese – portoghese) ANG - Angola (inglese) ANG – Angola (inglese) AES – Etiopia – Sudan (inglese) AFM – Sudafrica (Inglese)</p>
<p><b>Sunita D'Souza</b> Asia India</p>	<p>INB - India Bombay INC - India Calcutta ING - India Guwahati INK - India Bangalore INM - India Madras INS - India Shillong</p>
<p><b>Conseillères Europe hors Italie</b></p>	
<p><b>Maria Teresa Vaghi</b> Lombardia</p>	<p>FLF – Lombarda Sacra Famiglia FLI – Lombarda Immacolata FLV – Lombarda S. Monte</p>
<p><b>Laura Pollino</b> Piemonte</p>	<p>FAL – Alessandrina FMO - Monferrina FNO - Novarese FPM – Piemontese Maria Ausiliatrice FPS – Piemontese Sacro Cuore FVE - Vercellese</p>
<p><b>Olivia Furlan Maurizia Panzini</b> Veneto, Emilia, Liguria, Ungheria</p>	<p>FVC – Veneta Madre Regina (Maurizia) FVP - Veneta SS. Angeli (Olivia) FEM – Emiliana (Olivia) FLG – Ligure (Maurizia Ungheria (Maurizia e Olivia)</p>
<p><b>Michele Cutro</b> Basilicata, Calabria, Puglia, Napoli, Salerno</p>	<p>FEM - Meridionale FNA - Napoletana Albania</p>
<p><b>Maria Rita Di Curzio</b> Lazio, Abruzzo, Toscana</p>	<p>FRA - Romana S. Agnese FRC - Romana S. Cecilia FTO - Toscana</p>
<p><b>Rosa Maria Giordano</b> Sicilia, Sardegna, Malta</p>	<p>FSC -Sicula Catania FSP – Sicula Plermo FSA – Sarda Malta</p>

<p><b>Renée Seghers</b> Europa Nord Occidentale</p>	<p>AUG – Austria Germania BEG – Belgio Nord FRB – Francia Belgio Sud IRL - Irlanda</p>
<p><b>Maria Isabel Pérez Aguilera</b> Europa Penisola Iberica</p>	<p>POR - Portogallo SMA – Spagna Madrid SBA – Spagna Barcellona SLE – Spagna Leon SSE – Spagna Siviglia</p>
<p><b>Adriana Zele</b> Europa Est</p>	<p>PLA – Polonia Wroclaw PLJ – Polonia Lomianki SLC- Slovenia Croazia SLK - Slovacchia</p>

### **Personnel du siège**

Les employées en 2015 se composaient de 4 unités avec différents types d'horaire à temps partiel.

Une étude a été immédiatement menée sur les charges de travail de chacune en vue d'une meilleure rationalisation et répartition des activités, entraînant, au fil des années, une réduction drastique du temps de travail et la démission d'une ressource humaine. Le personnel était au service de la Confédération jusqu'au 31 décembre 2020 et, par la suite, est passé sous la dépendance économique et fonctionnelle de l'Association Mornèse des Laïcs- Ancien/nes Elèves en réseau avec les FMA du monde, ASBL des 21 Fédérations italiennes, à l'exception d'une personne des ressources humaines disponible pour travailler pour la Confédération cinq heures par semaine et rémunérée par elle.

### **Projet PaC (Essayons de nous compter)**

Le projet PaC (Essayons de nous compter) a été activé. Avec ce projet, une nouvelle méthode de collecte des données des associé/es a été mise en place en adaptant les données désormais anciennes et en insérant de nouveaux éléments (lieu et date de naissance, code fiscal, téléphone et email, profession) afin de construire le « Livre Confédéral des Associés et des Associées » comme le statut le prévoyait à l'époque.

Avec une adaptation ultérieure du projet, la collecte des données est passée du papier à l'informatisation via l'espace réservé inséré sur le site Internet de la Confédération à la disposition de chaque Fédération distincte avec un mot de passe spécifique. Le projet a démarré en Italie et a ensuite été étendu au reste du monde et est entré en plein régime en 2019.

Les premières données certaines recueillies ces dernières années, mettent en évidence pour 2021, pour les 21 Fédérations italiennes, 11 650 membres tandis que pour l'étranger, suite à la demande de janvier 2021, les données sont encore incomplètes car elles ne sont pas encore parvenues au siège de la part des diverses Fédérations du monde.

## Programmation

En 2017, le Conseil Confédéral a adressé un questionnaire aux Président/es de Fédérations du monde entier pour une meilleure connaissance de la réalité et des problématiques de toutes les Fédérations. Le questionnaire portait sur :

- a) l'analyse de la situation de la Fédération et des Unions de compétence respectives ;
- b) les relations au sein de la Fédération depuis et pour les Unions ;
- c) les relations extérieures (Famille salésienne, etc.)
- d) la question du renouveau et de l'engagement des jeunes.

Les questionnaires reçus par les Fédérations étrangères furent peu nombreux et il n'a donc pas été possible de procéder à une élaboration totale donc, seuls ceux des Fédérations italiennes ayant répondu intégralement ont été traités.

La partie la plus importante pour le Conseil fut la réponse au point d).

Comment abordez-vous la question du renouveau et de l'engagement des jeunes ?

Ce fut un sujet que tout le monde considérait comme vraiment important étant donné le besoin de trouver de nouveaux associés. En ce qui concerne les jeunes, leur absence des structures des Fédérations se confirma. Les tentatives faites dans le passé ne semblaient pas avoir donné les résultats escomptés. La présence des jeunes dans la famille salésienne est actuellement garantie par les MSJ qui sont coordonnés par de jeunes religieux. Les FMA aussi qui ont encore des écoles pourraient être un endroit facile pour impliquer les jeunes. Cependant, il a été dit que les élèves qui sortent des écoles sont orientés vers d'autres directions et ne connaissent pas et ne valorisent pas l'association des ancien/nés élèves, peut-être parce que l'association est perçue comme ancienne et avec une dénomination peu encourageante.

A la lumière de cela, le Conseil Confédéral a jugé opportun d'engager un processus de renouvellement de l'Association avec l'ouverture aux laïcs et pour changer la dénomination actuelle de l'Association, afin d'inclure ces personnes, en considérant pour elles, les mêmes conditions que pour les Ancien/nés Elèves.

Une enquête en ligne a été réalisée sur la plateforme Survey Monkey pour la nouvelle dénomination proposée : "Association Mornèse Laïcs en réseau avec les FMA du monde"

Pourquoi le choix de « Mornèse » ?

S'inspirant des paroles de Mère Yvonne aux jeunes du MSJ en 2013 : « Mornèse : une terre sacrée ; une petite ville où un grand rêve est né, comme cela s'est produit au Valdocco. Une petite bande de terre du Monferrato qui a construit une grande histoire ouverte sur de vastes horizons. Dieu a choisi ce petit village pour réaliser des merveilles étonnantes ; Dieu a choisi une femme simple et humble : Marie Dominique Mazzarello pour accomplir des merveilles inattendues pour le salut des jeunes femmes ; Dieu se tourne maintenant vers vous tous, chacun et chacune d'entre vous pour continuer à réaliser Son rêve d'amour pour le bonheur de nombreux jeunes".

Et la Mère encore à une autre occasion déclare :

« Mornèse est le symbole de la maison, une icône aux multiples significations, que nous avons l'intention de construire dans chaque lieu où nous vivons et travaillons. La maison représente l'esprit de famille : un style de relations caractérisé par la simplicité, la fraîcheur, l'immédiateté ; un espace pour les sentiments, pour l'art de prendre soin de, surtout, des plus petits et des plus faibles ; un lieu

de prière et de recueillement, mais aussi une fenêtre ouverte sur le monde, un point d'envoi missionnaire ».

360 personnes ont répondu, dont :

- 183 favorables à la proposition de changement de dénomination proposé
- 166 non favorables à la proposition
- 11 n'ont pas répondu

La proposition a donc été approuvée et la nouvelle dénomination est donc : « Association Mornèse des Laïcs/laïques et Ancien/nes Elèves en réseau avec les FMA dans le monde ».

Suite à une rencontre avec Mère Générale et la Conseillère Générale pour la Famille Salésienne et en tenant compte des souhaits exprimés par d'autres ancien/nes élèves et en retenant que la figure du laïc et le concept de réseau, retirés du titre seraient mieux mis en évidence et expliqués dans l'article 1 du nouveau Statut, la dénomination définitive de l'Association a été fixée : **Confédération Mondiale Mornèse des Ancien/nes Elèves des FMA.**

### **Alternance de déléguée et de trésorier**

En décembre 2015, Mère Générale a annoncé l'alternance des Déléguées Confédérales. En effet, Sr Gabriela Patino a succédé à Sr Maritza Ortiz.

En septembre 2017, suite à la démission du Trésorier Confédéral, la nouvelle Trésorière Confédérale a été nommée en la personne de Mme Maria Teresa Vaghi.

### **Situation financière**

Présentation des résultats de la gestion administrative de la Confédération pour la période 2015-2021.

Les bilans correspondants, représentatifs des capitaux propres et de la situation économique à la fin de chaque exercice, mettent clairement en évidence les résultats de la gestion de la Confédération et de la gestion de la Maison de Vacances Mère Luisa Vaschetti à Castelnuovo Nigra. Gestion clôturée en décembre 2016 avec la restitution de la propriété à la Province "Marie Auxiliatrice" de Turin.

En examinant la gestion économique de la Confédération sur la période de six ans, un résultat positif constant se dégage grâce au contrôle des coûts effectué par le Conseil Confédéral. Au total, des bénéfices de 204.829 € ont été réalisés au cours du sextennat. En 2020, le bénéfice était de 81.111 € suite à la remise de la dette de 100.000 € par les FMA. Mère Générale, avec son Conseil, a annoncé que la dette de 100.000 €. contracté avec l'Institut en 2011 par la présidente intérimaire de l'époque (sextennat 2009-2015) a été remis dans le budget 2020.

### **Profits du sextennat**

Au cours du sextennat, le total des revenus de la Confédération s'est élevé à 1.646.646 €, dont 1.145.211 € (69,5%) dus aux cotisations des membres.

### **Les frais du sextennat**

Les coûts totaux au cours du sextennat se sont élevés à 1.441.817 €.

Nous soulignons :

- les frais de réunions et d'animations s'élevant à 196.127 euros ;
- les frais de réalisation, de publication et d'expédition du périodique « UNIONE » s'élevant à 422.459 euros ;
- les frais administratifs d'un montant de 687.288 euros ;

Le tout avec plus de détails dans les annexes ci-jointes.

## **2. Vie associative : formation et communication**

Dès le départ, la Présidente et les Conseillères Confédérales ont participé aux Conseils, conférences, réunions de formation, séminaires dans leurs zone de compétence respectives.

Les résultats ont toujours été rapportés au Conseil Confédéral et enregistrés de temps à autre pour contribuer à la construction de l'histoire de la Confédération.

A titre simplificatif et non exhaustif, j'en rappelle ici quelques-uns :

- **1er Congrès Africain** tenu à Lubumbashi, en République Démocratique du Congo, du 8 au 13 mars 2017, auquel ont participé la Présidente Confédérale, la Conseillère Générale pour la Famille Salésienne et la Déléguée Confédérale.
- **Le premier Congrès italien** des Ancien/nés Elèves s'est tenu à Assise à l'hôtel Domus Pacis du 4 au 6 mai 2018, avec un thème concernant la paix et précisément : "Connaître pour être là, être là pour faire" – Ancien/nés Elèves protagonistes de paix - qui a vu la participation de 145 participants à la conférence avec les conférenciers suivants : prof. Stefano Zamagni, économiste, Sr Maria Grazia Caputo, FMA, Responsable du Bureau des Droits de l'Homme à Genève, Dr. Chiara Genisio, Vice-Présidente adjointe du FisC, Dr. Alessandra Ferraro, journaliste RAI Piémont-Val d'Aoste, Don Luigi Berzano, sociologue, Dr Enrica Giordano, Directrice de l'Ecole de la Paix de Boves, Dr Lucia Celesti, Hôpital de l' Enfant Jésus à Rome.
- **IV Congrès américain** tenu à Saint-Domingue, République Dominicaine, du 1er au 5 novembre 2018 sur le thème : « Le monde de la technologie et de la communication » auquel ont participé : la Présidente Confédérale, les Conseillères Confédérales : Espinoza Magali Saavedra, Maria Carmen Castillon, Maria Marcela Aman, Maria Ines Estima Maranhão, Maria Isabel Perez Aguilera, la Conseillère Générale pour la Famille Salésienne et la Déléguée confédérale.
- **Deuxième Congrès Ordinaire Asiatique** tenu en Thaïlande en octobre 2019 avec le thème suivant : " Esprit ouvert, écoute attentive : pour " créer " un avenir d'espoir ". Le congrès a réuni 95 participants venant d'Inde, du Japon, de Corée, des Philippines, du Cambodge, du Myanmar, du Vietnam, d'Australie et de Thaïlande. À la fin, l'Assemblée a approuvé les Lignes d'Engagement 2019-2021 résumées comme suit "Engagés à vivre les valeurs salésiennes dans la défense de la famille et dans la promotion de la dignité humaine avec amour". Etaient présentes la Conseillère Générale pour la Famille Salésienne, la Déléguée Confédérale, la Présidente Confédérale, la Conseillère Confédérale pour l'Asie.
- **Réunions de formation pour les Président/es et Déléguées des Fédérations italiennes**

La 1ère réunion a eu lieu le week-end du 16-17 février 2019 pour illustrer comment utiliser l'espace réservé spécialement créé pour la collecte informatisée des données et pour les communications. Il y avait 52 participants dont les Président/es et Déléguées des Fédérations Italiennes. Chaque Président/e a reçu le guide et les mots de passe pour accéder à la nouvelle procédure de travail en ligne qui a permis d'informatiser tout le travail des tableaux.

La 2e réunion a eu lieu le week-end du 30 novembre au 1er décembre 2019. 57 participants étaient présents dont les Président/es et Déléguées des Fédérations et, pour la première fois, les représentantes des Provinciales italiennes.

Après une introduction du thème : « La générativité comme manière d'être un/e ancien/ne élève de la Famille salésienne », ont été présentées les modalités d'application de la réforme du Troisième Secteur pour la constitution de la Fédération italienne unique demandée à Barcelone.

Vint ensuite de la part d'une journaliste, l'illustration des évolutions envisagées pour le périodique Unione, des modalités selon lesquelles les différentes Fédérations et Unions devront transmettre les bonnes pratiques du terrain.

En 2020, **4 journées de formation** ont été organisées, à savoir : 26 septembre, 24 octobre, 21 novembre et 12 décembre pour les Président/es et Déléguées de Fédérations et d'Unions italiennes. A chaque fois, ces journées ont été structurées par deux visioconférences, l'une concernant l'aspect technique sur des thèmes divers et l'autre relative au charisme. Avec les thèmes suivants :

1ère réunion (26 septembre)

- Dr. Luciana Negri - "Le travail en réseau comme processus participatif pour la cohésion sociale"
- P. Pascual Chavez, SDB - "ENSEMBLE" un chemin d'espérance et d'avenir

2e réunion (24 octobre)

- Dr. Paola Springhetti - "Bien communiquer le bien?"
- Sr Eliane A. Petri, FMA - "La communication et relations interpersonnelles dans l'Association à la lumière du charisme salésien mornésien"

3e réunion (21 novembre)

- Sr Maria Luisa et Sr Gabriela "Un charisme qui nous a été confié"
- Margherita Rossebastiano et Donata Fiore "Problèmes relatifs au Statut de l'ASBL Association Mornèse"

4e séance (12 décembre)

- Sr. Maria Grazia Caputo sur le thème : "Laïcs- Ancien/nes Elèves, présents !!!"
- 15 ans de solidarité, avec le témoignage de Sr. Aruna Castelino FMA

La participation a été bonne avec une moyenne de 130 participants par réunion qui ont exprimé un avis favorable.

## **Rencontres en ligne avec les Fédérations Mondiales**

De janvier à mars 2021, des réunions en ligne ont eu lieu avec des groupes de Fédérations regroupées selon la langue et la localisation géographique : Europe : Péninsule Ibérique, Italie, Europe du Nord et de l'Est et Moyen-Orient, Amérique du Nord et du Sud, Brésil, Inde et une partie de l'Asie, Afrique, afin d'impliquer les Président/es, Déléguées et Représentants de la Famille Salésienne autour du changement du Statut de la Confédération Mondiale, les raisons de l'Assemblée Extraordinaire du 28 mars 2021, le VII Congrès International comme partie intégrante de l'Assemblée Ordinaire d'août 2021, les modalités d'envoi des amendements au Statut susvisé.

La Déléguée Confédérale a effectué des visites d'animation dans toutes les régions du monde en tant que représentante de l'Institut et de la Confédération qui vous en parlera par un reportage spécifique.

## Lignes d'engagement européennes

Deux engagements majeurs pour le Conseil Confédéral ont été centrés sur l'organisation et le déroulement des Congrès pour l'élaboration des Lignes d'Engagement Européennes 2016-2018 et 2019-2020. Il s'agissait d'une procédure de travail différente par rapport à la rédaction des Lignes directrices précédentes qui ont été ré-élaborées par le Conseil Confédéral après la réunion. Avec l'aide de quelques intervenants, le rapport final a été rédigé et présenté en assemblée finale, partagé et approuvé par les participants. Cela a permis d'initier un processus de participation plus responsable et de fournir des indications techniques pour la mise en place de processus participatifs dans le domaine de la programmation zonale et Confédérale.

Il me semble essentiel de rendre compte des lignes programmatiques des deux congrès :

Lors de la réunion de 2016, l'assemblée s'est exprimée ainsi :

- ♣ valoriser et encourager le travail des Fédérations qui se répercute sur les Unions.
- ♣ inviter les Fédérations à un plus grand engagement dans la prise en charge des Unions en formulant avec elles une proposition avec et pour les jeunes
- ♣ connaître les associés et leurs compétences
- ♣ activer un travail en réseau avec les structures présentes sur le territoire
- ♣ travailler en faisant connaître notre identité et ensuite avoir le courage de faire la proposition associative.
- ♣ trouver des synergies avec l'Institut à différents niveaux pour planifier et partager le travail
- ♣ mettre en place des activités qui donnent une continuité à l'année de la Miséricorde.
- ♣ faire revivre les Fédérations et les Unions, en faisant des activités engageantes pour les jeunes, les familles et le réseau du territoire où nous sommes situés.
- ♣ commencer à tenir des rencontres annuelles entre toutes les Fédérations d'une même Province, pour connaître les différentes réalités et éventuellement constituer un réseau supra-zonal.

Dans celui de 2019, l'assemblée s'est exprimée ainsi :

- ♣ Continuer à créer des liens entre la Confédération, les Fédérations et les Unions.
- ♣ Identifier les besoins du territoire en mettant en synergie les compétences de chacun pour être présent aujourd'hui avec un regard tourné vers l'avenir.
- ♣ Écouter les jeunes et les impliquer dans des projets en valorisant leurs talents.
- ♣ Demander à l'Institut des FMA, là où cela est nécessaire, d'établir une figure laïque garante du charisme à adjoindre à la Déléguée.

Motions de l'Italie :

- ♣ Les Fédérations italiennes proposent d'entrer dans la réforme du troisième secteur afin d'être reconnues et d'opérer sur le territoire de manière juridique.
- ♣ Demander à la Confédération de mettre en place l'Entité italienne
- ♣ Ces pistes participatives et les résultats d'autres conférences internationales ont conduit le Conseil Confédéral à repenser une nouvelle voie pour la Confédération.

## **Périodique Unione**

Notre périodique, en mai 2019, a été mis en ligne sur le site de la Confédération en espagnol, anglais, français et portugais pour toucher tous/toutes les ancien/nés élèves du monde, en les faisant ainsi participer aux activités et à l'actualité de la vie associative de la Confédération Mondiale.

Suite à la traduction en différentes langues du périodique Unione, le besoin s'est fait ressentir d'améliorer la qualité du périodique en le rendant plus international. Le Conseil Confédéral, en collaboration avec les Rédacteurs,

a eu un premier échange de vues avec une journaliste directrice de l'agence de presse diocésaine Piémont, en réfléchissant sur la nécessité de rendre le périodique plus approprié à l'identité culturelle et multireligieuse de l'Association et à son engagement social ainsi qu'à le qualifier d'outil d'opinion et traitant de problèmes et de situations socio-environnementales du monde contemporain avec une perspective chrétienne enrichie de celle typique de notre charisme.

À la suite de la réunion susmentionnée, les Conseillères Confédérales ont convenu d'élaborer un nouveau plan éditorial en utilisant l'expertise d'une journaliste professionnelle identifiée comme professeur à l'UPS (Université Pontificale Salésienne) à Rome.

La journaliste a partagé quelques pistes à suivre pour améliorer, renouveler et relancer le périodique Unione. Il lui a été demandé de prendre en charge l'activité éditoriale. En parallèle, le graphisme a été revu et confié à un graphiste professionnel.

En 2020, la directrice d'Unione, pour des raisons personnelles, a démissionné de son mandat et une recherche adéquate a donc été effectuée pour la remplacer. En octobre, le nouveau directeur a été nommé en la personne du dr. Massimiliano Cavallo qui répondait aux exigences et avait un curriculum adéquat.

En cette année du centenaire du périodique Unione, s'est tenu un webinaire intitulé : « La valeur de la presse associative ». En effet, nous avons voulu réfléchir sur le sens que peut avoir un magazine fait de mots et d'images imprimés, avec ses rythmes lents mais aussi ses coûts, dans une société habituée à la vitesse d'internet et des réseaux sociaux, submergée par des communications qui ne cessent d'arriver de la télévision, de la radio et de toutes sortes de médias.

C'est pourquoi nous avons invité trois directeurs d'autant d'associations et la directrice de la Fédération italienne de la Presse Catholique (FISC) à se rencontrer. Chaque expérience est différente de l'autre, mais chacun s'accorde à confirmer l'importance de la parole écrite qui perdure dans le temps et qui, surtout, incite à la réflexion.

« Unione » reste pour nous un outil indispensable, à la fois pour faire grandir la Confédération et pour communiquer notre vision et notre mission au monde extérieur.

## **Rapports avec l'Institut des FMA et la Famille Salésienne**

Conformément à l'art. 15 des Statuts, la Consulte Confédérale s'est tenue avec Mère Générale dans le but de la faire participer au cheminement de l'Association. Ce chemin s'est également illustré par des rencontres avec les Conférences interprovinciales de l'Institut dont la participation a été confiée de temps à autre aux Conseillères responsables des différentes zones.

Des relations constantes ont été entretenues avec les membres de la Famille Salésienne à travers la participation à la Consulte de la Famille Salésienne qui a lieu chaque année ; ainsi qu'à la participation aux semaines de Spiritualité Salésienne ;

Personnellement ou par le biais d'adresses de vœux en ligne, l'Association a été présente aux événements organisés par les VDB (Volontaires de Don Bosco), les Anciens Élèves de Don Bosco et d'autres groupes de la Famille salésienne.

### **3. RENOUVELLEMENT DE L'ASSOCIATION FACE AUX ENJEUX DU TROISIEME MILLENAIRE**

Comme déjà mentionné, en 2017, un questionnaire a été envoyé à tous/toutes les Président/es de Fédérations pour repenser, en fonction des différentes réalités, une nouvelle conception de la Confédération pour être plus adaptée à notre époque et permettre une plus grande autonomie de gestion aux Fédérations individuelles dans les différents pays.

Cette intention est née de l'approbation en Italie du décret législatif no. 117/2017 "Réforme du Tiers Secteur".

Lors du Conseil Confédéral de mars 2018, un Comité Technique a été mis en place pour une étude de faisabilité relative à cette application à notre Association qui est parvenue à la conclusion, au cours des deux prochaines années, de ne pas transformer la Confédération en une Entité du Troisième Secteur pour éviter d'avoir à soumettre, à nouveau, les Fédérations étrangères aux limites et réglementations italiennes.

A ce stade, les Fédérations italiennes ont demandé de pouvoir créer une Entité qui les regrouperait et les représenterait au niveau législatif national selon les nouvelles règles et donc le 21 septembre 2020 l'Association pour la promotion sociale (APS) l'ASBL "Association Mornèse Laïcs – Ancien/nes Elèves en réseau avec les FMA dans le monde » a été constituée.

Inévitablement, les Statuts de la Confédération ont également dû être adaptés en termes de structure, d'agencement et de gouvernance tel qu'approuvés lors de l'assemblée du 28 mars 2021.

Je voudrais souligner certains aspects particuliers du statut contenus dans l'article 1 et dans l'article 17 :

- La notion de «réseau» avec les FMA,

- l'ouverture de l'Association aux laïcs, femmes et hommes sans distinction ethnique, sociale, culturelle et religieuse qui s'inspirent et adhèrent au charisme salésien mornésien exprimé dans le Document d'identité qui représente la mission et la vision de notre Association. Le document d'identité peut être considéré comme la version mise à jour du Règlement de 1908 rédigé par Don Rinaldi, Sœur Caterina Arrighi et les premières anciennes élèves. Il est rapporté ici en entier :

## NOTRE HISTOIRE

L'Association des Anciennes Élèves des Filles de Marie Auxiliatrice (FMA) a été fondée par le Bienheureux Filippo Rinaldi à Turin le 19 mars 1908, avec la collaboration de Sr Caterina Arrighi.

A cette date, la première Union des Anciennes Elèves des FMA a également été officiellement constituée et son Règlement a été approuvé. Les Anciennes Elèves organisent, avec esprit d'initiative, des œuvres de solidarité et d'éducation pour atteindre les jeunes, les enfants, les mères de famille, les ouvrières, les enseignantes et les paysannes.

Depuis 1988, l'Association fait partie de la Famille Salésienne en tant que groupe laïc promu par l'Institut des FMA.

En 1990, l'Association prend officiellement le nom de *Confédération Mondiale des Anciennes Elèves des Filles de Marie Auxiliatrice*.

En 2021, elle prend le nom de Confédération Mondiale *Mornèse* des Ancien/nés Élèves des Filles de Marie Auxiliatrice.

Appartenir à l'Association signifie : **connaître, assimiler et vivre** les valeurs salésiennes dans le style de Mornèse.

## NOS VALEURS

- **La solidarité et la réciprocité** qui produisent la collaboration, entendue comme une relation de soutien mutuel, d'échange de ressources et de compétences. La collaboration connote la vie de l'Association tant en interne que dans ses relations avec l'extérieur.
- **La subsidiarité** entendue comme la proximité avec les citoyens et les communautés, la capacité de lire et de répondre aux besoins sociaux, de faire face aux nouvelles urgences, de se rendre disponible aux personnes et aux institutions pour leur autonomisation.
- **La participation sociale** entendue comme prenant part à la réalité sociale et contribuant à son amélioration par son engagement responsable.
- **La gratuité** comme élément distinctif, comme impulsion qui conduit à aborder les autres de manière désintéressée pour favoriser leur bien-être, en cernant, de manière significative, le contexte.

La gratuité, unie à la solidarité, motive chaque membre de l'Association à s'engager personnellement et concrètement dans la construction d'une société plus citoyenne et dans la formation de « *bons chrétiens et honnêtes citoyens* » (Don Bosco).

## NOS PRINCIPES

- **Respect** de la dignité de chaque personne humaine et de ses droits fondamentaux, indépendamment de son appartenance religieuse, culturelle, sociale et ethnique.
- **Solidarité** comme attention à la personne dans son ensemble, proximité aux besoins des communautés, attention au territoire et aux biens communs.
- **Liberté** à la fois comme condition fondamentale de vie et de partage d'expériences et de compétences diverses, et comme possibilité donnée à chacun d'exercer les activités selon les buts de l'Association.

En vertu aussi de l'appartenance de l'Association à la Famille Salésienne, il est demandé à chaque associé/e de connaître la Charte d'Identité de la Famille Salésienne.

Je cite l'article 17 des Statuts qui prévoit, dans le dernier paragraphe, la mise en place d'une personne référente laïque disposée à accepter un engagement de responsabilité avec la Déléguée FMA dans l'animation des Unions là où les Filles de Marie Auxiliatrice ne sont plus présentes. Ce sera certainement une personne qui saura vivre le charisme avec maturité humaine, chrétienne et avec passion et qui possède un sens aigu du service à l'Association.

Le nouveau Statut, le Document d'Identité, les résultats du VIIe Congrès International : « Quelle résilience pour l'Association ? Défis Parcours Perspectives » qui se passe ces jours-ci, pourront être utilisés comme feuille de route pour construire les objectifs auxquels aspirer pour le futur proche de notre Association.

Merci de votre attention.

Maria Maghini  
Président Confédéral

31 juillet 2021